

ELECCIONES 2018

LO QUE DEBES SABER PARA EMITIR TU VOTO EL 1 DE JULIO

► **Autoridades electorales piden a la ciudadanía votar fácil y no convertir la boleta en un documento que los funcionarios tengan que interpretar**

Francisco Castro
francisco.castro@debate.com.mx

El próximo domingo 1 de julio tendrá lugar la elección más grande en la historia de México, por lo que el electorado debe estar bien informado no solo para ubicar su casilla, sino para saber cuántos cargos de elección popular están en juego y cómo emitir su voto de forma correcta para evitar riesgos de que se sea anulado.

Autoridades del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Instituto Electoral del Estado de Sinaloa (IEES) han hecho hincapié en la importancia de que la ciudadanía tome en cuenta que en esta ocasión concurren elecciones federales y locales, por lo que, una vez en las urnas, cada votante en Sinaloa recibirá cinco boletas, que corresponden al mismo número de elecciones: Presidencia, senadurías, diputaciones federales, ayuntamientos y diputaciones locales. Estas papeletas están impresas en colores distintos para facilitar su identificación y depósito en las urnas.



Llamado al voto

Autoridades electorales y organismos civiles piden a la ciudadanía ejercer un voto informado, libre y fácil.

► **Cómo evitar equivocaciones**

Para el analista político Roberto Soltero Acuña, esta elección concurrente plantea entre los retos evitar el mayor número posible de confusiones, sobre todo por la multiplicidad de partidos que a nivel local y federal están participando solos o en coalición.

Ante ello, retomó lo dicho por el consejero del INE, Marco Antonio Baños, quien hace días recomendó textualmente «votar fácil: elige solo un recuadro de candidato independiente o de partido político y cruza un recuadro, para que ese voto sea fácilmente contable en la mesa directiva de casillas por los funcionarios».

Ayer mismo, durante una entrevista en el programa de Carlos Loret de Mola, el presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, aconsejó votar libre y sencillo. Sugirió «escoger un candidato, escoger el partido que lo postula y marcar esa opción, es la mejor manera de garantizar que el voto sea válido».

También pidió no complicar el voto y no hacer de la boleta un documento que tenga que ser interpretado por los fun-

cionarios de casilla, pues añadió que, aunque quienes cuentan los votos tienen sentido común, no hay que complicarles el trabajo.

El titular del INE reconoció que solo en la elección presidencial hay más de treinta combinaciones para votar de manera correcta, por lo que él sugirió la más fácil y común.

Esto porque, por ejemplo, en el caso de los candidatos presidenciales que van en coalición, cada partido integrante tiene su propio recuadro con logo y nombre del banderado, por lo que el elector puede marcar uno, dos o más recuadros de partidos coaligados para que el voto sea válido.

También puede colocar el nombre del candidato, su apodo o sus iniciales al interior del recuadro que corresponda a cualquiera de los partidos que lo postulan o marcar toda la boleta a lo largo y lo ancho con el nombre del candidato, y es válido.

Lo que no debe hacer, para evitar la nulidad del voto, es marcar toda la papeleta con una cruz, marcar dos o más partidos no coaligados o marcar el recuadro del candidato independiente y otro más de cualquier partido.

Esteban Otoniel Moreno López, excoordinador del Colegio de Estudios Políticos y Electorales de Sinaloa y actual Consejero del Octavo Distrito Electoral, con sede en Guasave, recomienda a la hora de votar identificar primero el tipo de elección al que corresponde

cada boleta, marcarla de la forma más clara posible y depositarla en la urna del mismo color, pues esto evitará riesgos de nulidad y agilizará el trabajo a los escrutadores durante el cómputo al final de la jornada.

► **Cargos de elección en Sinaloa**

A nivel nacional estarán en juego 3 mil 416 cargos de elección popular, entre la Presidencia de la República, ocho gubernaturas, 500 diputaciones federales y 128 senadurías; además de Ayuntamientos y diputaciones locales. De esta cifra, en Sinaloa se renovarán 229 posiciones, entre ellas 40 diputaciones locales, 18 alcaldías con igual número de síndicos procuradores, además de 153 regidurías.

Otoniel Moreno recordó que los ciuda-

PRESIDENCIA

Entidad Federativa: SINALOA

Marque el recuadro de su preferencia

<p>PARTIDO ACCIÓN NACIONAL Ricardo Anaya Cortez</p>	<p>PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL José Antonio Meade Kuribreña</p>
<p>PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA Ricardo Anaya Cortez</p>	<p>PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO José Antonio Meade Kuribreña</p>
<p>PARTIDO DEL TRABAJO Andrés Manuel López Obrador</p>	<p>MOVIMIENTO CIUDADANO Ricardo Anaya Cortez</p>
<p>NUEVA ALIANZA José Antonio Meade Kuribreña</p>	<p>MORENA Andrés Manuel López Obrador</p>
<p>ENCUENTRO SOCIAL Andrés Manuel López Obrador</p>	<p>INDEPENDIENTE Margarita Zavala</p>
<p>INDEPENDIENTE Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón "El Bronco"</p>	<p>SI DESEA VOTAR POR ALGÚN/A NO REGISTRADO/A, ESCRIBA EN ESTE RECUADRO EL NOMBRE COMPLETO.</p>

El color de la boleta

La papeleta para la elección presidencial será en color café, por lo que consejeros electorales piden no perder de vista este indicador. La autoridad ha identificado al menos 22 formas básicas de votar.

Voto válido

Por cada una de las tres coaliciones hay al menos siete combinaciones básicas de votar: cruzando a uno, dos o a los tres partidos coaligados. El cruce tiene que mostrar claramente la intención del voto.

Voto nulo

Para que el voto sea decretado nulo, basta con dejar la boleta en blanco, romperla de forma que no se distinga la intención del voto, marcar dos o más partidos no coaligados o tacharla por completo.

Cómo ubicar tu casilla

Si aún no tienes ubicada tu casilla para votar este 1 de julio, puedes buscarla en los siguientes enlaces:

<https://www.iesinaloa.mx/ubica-tu-casilla/> y <https://ubicatucasilla.ine.mx/>.

Solo debes tener tu credencial de elector vigente para ingresar a las direcciones anteriores, el nombre del estado y número de sección.



danos nunca se han enfrentado a cinco elecciones juntas en Sinaloa, que lo más que se había tenido eran tres elecciones juntas, por lo que será primordial que cada elector identifique claramente a los candidatos de su preferencia y a los partidos que los postulan para que no se confundan a la hora de cruzar la papeleta.

«Esperemos que todas las campañas que se han hecho hayan tenido el resultado esperado en la ciudadanía, que tengan

claro cuáles son las cinco elecciones y quiénes son los cinco candidatos a elegir, porque a veces no se tiene muy clara la parte del distrito electoral al que pertenecemos».

Hay que recordar que en Sinaloa se tienen siete distritos federales y 24 distritos locales, de los cuales varios abarcan dos o más municipios.

«Ojalá que la parte cívica se imponga y que cada quien cumpla con el rol que le toca jugar», añadió Otoniel Moreno.